



CHINA

ROMER CORNEJO BUSTAMANTE
El Colegio de México

El proceso hacia una economía de mercado, junto con las expectativas de una posible redefinición del liderazgo dada la avanzada edad —89 años— de la máxima figura política del país, son los polos del eje sobre el que gira el resto de los acontecimientos en la China actual.

ECONOMÍA

El espectacular crecimiento de 12.8% del PIB en 1992 fue superado por un incremento de 13.9% en el primer semestre de 1993, aunque algunas fuentes lo sitúan en 15.1%.¹ Dentro de este marco es necesario destacar algunos índices que arrojan luz sobre las características estructurales de la economía china y sus cambios. En el primer semestre de 1993 la producción industrial creció a 25.1%, mientras que la agrícola lo hizo a 3.7%; las exportaciones, a 4.4% y las importaciones a 23.2%. Aunque las industrias de propiedad estatal contribuyen con 55.2% del valor de la producción industrial, el dinamismo en el crecimiento de la producción industrial es de las empresas de propiedad privada y de propiedad colectiva. En los primeros cinco meses de 1993, mientras que la producción de las empresas estatales creció a 9.4%, la de las privadas lo hizo a 68.7% y las colectivas a 42.9%. Actualmente los sectores privados y extranjeros producen 10.1% del total industrial del país (en 1990 producción 4.4%). Esas empresas emplean casi 30 millones de trabajadores.

¹ Para la realización de este trabajo nos basamos fundamentalmente en datos de *Renmin Ribao*, *China Daily*, informes de las agencias *Xinhua* y *Beijing Informa*. Todas estas publicaciones pueden considerarse como semificiales.

Estas altas tasas de crecimiento económico han venido aparejadas con una serie de problemas donde sobresalen, entre otros: disparidad sectorial en la inversión, que privilegia las ramas industriales; disparidad geográfica en la inversión, que favorece las zonas costeras, y cuellos de botella en el transporte y el abastecimiento de insumos. Para los observadores de China uno de los problemas que más ha llamado la atención es el de la inflación. En el primer semestre de 1993 las fuentes oficiales situaban la inflación en 10.2% para todo el país y en 17.4% para 35 ciudades más grandes, pero para agosto había alcanzado 22.2% en las mismas (*China Daily*, 8 de octubre de 1993). Aunque se tomaron medidas antiespeculativas, la inflación se ha asumido dentro del liderazgo chino como una consecuencia del crecimiento económico en una primera etapa. En realidad, se asumió una actitud similar en lugares como Taiwan o Corea del Sur, donde en sus etapas de mayor crecimiento eran frecuentes las tasas de inflación de entre 15 y 20%. Paralelamente, es necesario señalar un aumento en los ingresos reales de los trabajadores vía bonos y otras compensaciones no salariales que en los sectores urbanos se contabilizan por encima del índice inflacionario. El 10 de mayo se liberaron los precios de los cereales y el aceite comestible en Beijing, que ya habían sido liberados en Shanghai, Tianjin, Guangdong y en la provincia de Sichuan. En el mismo mes se introdujeron algunas medidas monetarias, como un leve aumento en las tasas de interés y otros controles administrativos.

Las medidas financieras más importantes de mediados de año conducían a frenar el caos financiero producto de la acelerada descentralización. A fines de junio, el presidente del Banco Popular, que es el banco central, Li Guixian, fue destituido y su lugar lo ocupó el viceministro Zhu Rongji. Con este cambio, la institución tendrá un papel clave en la política económica del país en el futuro inmediato. A partir de ese momento se tomaron una serie de medidas, de corte eminentemente monetarista, tendientes a un reordenamiento económico. Fue acentuado el papel del Banco Popular en la definición de las políticas de crédito para evitar los préstamos interbancarios destinados a la especulación. De igual manera se obligó a las provincias a completar su cuota de venta de bonos estatales para mediados de julio. Las tasas de interés, que ya habían sido levemente elevadas el 15 de mayo, sufrieron otra alza el 11 de julio. La tasa anual de bonos de gobierno por tres años fue aumentada a 13.96% y por cinco años a 15.86%. La tasa de ahorros promedio, que había sido fijada en 2.18 puntos por-

centuales en mayo, fue aumentada en 1.72 puntos, con lo que se situó en 10.81%, y las tasas para depósitos de ahorro de 3 o más años serán indexadas a la inflación. Asimismo, se limitarán los préstamos a instituciones no financieras para evitar las acciones especulativas. Se pretende cortar en 20% los gastos de las organizaciones gubernamentales, particularmente en la importación de automóviles. En relación con los precios, el 3 de agosto el gobierno ordenó una revisión de precios a la vez que pidió poner atención en la estabilidad del costo del aceite, granos y vegetales. Otra medida ha sido la reducción en la emisión de bonos y acciones de empresas de los gobiernos locales, para evitar el crédito descontrolado. Los bancos deben poner atención al destino de sus préstamos para que fijen una cuota de los mismos a los sectores de bajo rendimiento en agricultura, energía e infraestructura. El gobierno pretende también controlar el establecimiento, por parte de las autoridades provinciales, de las llamadas "zonas de desarrollo". Éstas se han venido estableciendo apresuradamente para atraer inversiones sin estudios de financiamiento y factibilidad. Posteriormente, en el pleno del partido en noviembre, Deng Xiaoping enfatizó en la necesidad de continuar con los altos índices de crecimiento, sin importar las consecuencias del sobrecalentamiento de la economía.

El problema de la recaudación de impuestos, al que se ha puesto mucha atención este año, es un buen ejemplo del proceso a través del cual se han venido ajustando a la economía de mercado las prácticas e instituciones del Estado chino. El actual sistema impositivo, diseñado a principios de la década de 1980, presenta muchos problemas para una economía cada vez más descentralizada y en la que los sectores privado y extranjero desempeñan un papel cada vez mayor. Las tasas varían según los tipos de propiedad. Las empresas estatales grandes y medianas deben pagar 55% de impuesto sobre la renta, más un impuesto de ajuste. Para las empresas pequeñas y las colectivas las tasas varían de 55 a 10%. En el sector privado también hay variaciones considerables: 35% para las empresas privadas; 30%, más 3% de impuesto local, para las empresas con fondos extranjeros. De estas últimas, las localizadas en zonas de desarrollo o zonas especiales se benefician con un impuesto de sólo 24 y 15% respectivamente. De igual manera las normas de contabilidad también varían según el tipo de empresa. Encontramos la misma diferencia en los impuestos a las personas físicas. En el campo, el problema es aún mayor, pues las localidades, en su avidez de fondos, han establecido una enorme cantidad de impuestos a los campesinos.

El ascenso a la presidencia del Banco Popular de un connotado político y administrador económico como Zhu Rongji es también una muestra de preocupación por las tendencias que seguirán otros sectores de la economía. La tendencia deficitaria de la balanza de pagos parece acentuarse con el ritmo de crecimiento de 23.2% de las importaciones y de 4.4% para las exportaciones en el primer semestre de 1993. El déficit de la balanza de pagos pasó de 442 millones de dólares en 1981 a 4 100 millones en 1992. A fines del primer semestre de 1993 las reservas internacionales han disminuido a 18 800 millones de dólares, y la deuda alcanza 70 000 millones (*China Daily*, 27 de agosto de 1993, p. 2). Lo mismo podría decirse de la tendencia del déficit presupuestario, que a fines de 1992 alcanzó la cifra récord de 23 663 millones de yuanes.

La estabilización del tipo de cambio del renminbi, o yuan, ha sido uno de los objetivos de la política económica desde mediados de 1993. La tasa de cambio sigue fijada oficialmente en 5.8 rmb por dólar estadounidense; ésa es la paridad que se usa para el turismo y los residentes extranjeros que tienen que comprar con divisas, y constituye una especie de subsidio para las empresas estatales a las que se les da esta tasa, en este caso preferencial. En realidad la tasa de cambio en el mercado negro y en el mercado de *swaps* ha llegado a ser hasta 100% superior. Hasta mediados de 1993 el gobierno trató de establecer un tope al mercado de *swaps* de 7.4 rmb por dólar; sin embargo, esto resultó insostenible y la cotización en ese mercado ha oscilado alrededor de 8.8 rmb por dólar, con lo que se acerca a la paridad del dólar de Hong Kong.

En términos generales, uno de los elementos clave de la nueva política económica en China es el papel de las relaciones económicas con el exterior. Para fines de 1992, el comercio exterior de China alcanzó la cifra de 1 475 millones de dólares, lo que representó 38% del PIB. Sin embargo, la participación de China en el comercio mundial es aún de menos de 2%. La inversión extranjera en el país ha crecido aunque no a los niveles esperados. En 1992 China aprobó 48 700 proyectos de inversión extranjera por un monto de 57 510 millones de dólares, aunque la inversión real fue de 11 160 millones. Esto representó 160% más que en el año anterior. Según las expectativas, se espera que 1993 cierre con una inversión extranjera acordada de 80 000 millones de dólares. En 1992, las inversiones extranjeras en China provenían principalmente de Hong Kong y Macao, con 7 700 millones de dólares; Taiwan, con 1 050 millones; Japón, con 700; Es-

tados Unidos, con 511, y Corea del Sur, con 119 millones (*Beijing Informa*, núm. 30, 1993). Al cierre del año fiscal del Banco Mundial, 30 de junio de 1993, China había recibido en el último año 3 170 millones en préstamos y créditos de esa institución y de su afiliada Agencia para el Desarrollo Internacional. Desde 1981, los créditos del Banco Mundial a China totalizan 16 500 millones de dólares.

Para 1993, en el ámbito de las relaciones económicas con el exterior, llama la atención la creciente relación con Japón y Singapur. De enero a agosto de 1993 el comercio con Japón fue de 21 140 millones de dólares, con un déficit para China de 4 200 millones. De continuar esta tendencia, Japón se convertiría en el principal socio comercial de China, y este país en el segundo socio comercial de Japón para fines del año. En relación con Singapur, después de la visita a Beijing, en abril, del primer ministro Goh Chok Ton y una delegación, se concluyeron en mayo importantes negociaciones, y diez compañías de ese país firmaron ocho contratos y seis cartas de intención. En estos documentos se comprometían a realizar una inversión de 260 millones de dólares en diversos proyectos en Guangdong, Fujian y Zhejiang, en manufacturas, energía, transporte y bienes raíces. El proyecto más ambicioso que se ha planteado Singapur es el establecimiento de un pueblo industrial de 600 000 ha en Suzhou, cerca de Shanghai, que planea atraer 20 000 millones de dólares y cubriría un área de 70 kilómetros cuadrados.

Aunque los informes iniciales sobre la cosecha de verano daban la cifra récord de 107 millones de toneladas de granos, y la producción de las empresas de propiedad colectiva aumentó en más de 70% en el primer semestre del año, fue en el campo donde se presentaron en 1993 muestras de descontento social. Diversas protestas campesinas, la más conocida de las cuales fue la del distrito Renshou de Sichuan, lograron que el gobierno central prestara una atención mayor a este sector social. Efectivamente, a pesar de que la producción agrícola ha tenido un crecimiento sostenido en los últimos años, ésta no se acerca a los niveles de la producción industrial urbana. Por ejemplo, en 1992, mientras la producción agrícola creció a 3%, la industrial lo hizo a 19%. Por lo tanto, los campesinos, que en un principio habían sido los más beneficiados de las reformas, han comenzado a resentir la inflación en el costo de los insumos, así como los bajos precios de acopio del estado. A esto hay que agregar que los gobiernos locales han emitido bonos para pagar las cosechas contratadas, por lo que la falta de liquidez en el campo se ha agudizado. Los im-

puestos rurales locales han sido otro problema producto de la descentralización. Como en los viejos tiempos, los funcionarios locales han cargado al campesino con impuestos especiales para cada proyecto. Sólo en junio de 1993, El gobierno central eliminó 37 de ellos. Un estudio realizado sobre los campesinos de Sichuan, Gansu, Henan, Hubei, Guangdong y Beijing dice que más de 50% de los trabajadores rurales han dejado el trabajo de la tierra. El ingreso anual per cápita de los campesinos en 1992 fue de 137 dólares y, si a ello sumamos las disparidades en el ingreso de las familias y las diferencias regionales, podemos explicarnos las causas del descontento. Actualmente un agricultor de Hunan gana un promedio de 100 yuanes (18 dólares) al mes, y, en Guangdong, unos 500 yuanes (88 dólares). Las provincias más afectadas han sido Sichuan, Henan y Hunan. Todo ello ha acentuado las diferencias ya de por sí agudas entre el campo y la ciudad; la diferencia de ingresos habría pasado de 1:1.7 en 1985 a 1:2.4 en 1991. Esto ha provocado una fuerte migración del campo a la ciudad que ya el gobierno, que antes la había evitado a toda costa, la está tratando resignadamente como "una tendencia histórica producto del desarrollo". Las medidas tomadas por el estado en 1993 todavía parecen insuficientes para la magnitud de los problemas del campo; éstas se han limitado a intentos de reducción de impuestos, recomendaciones de pagar en efectivo a los campesinos y al alza de los precios de acopio para las cosechas industriales como el algodón, cuyos precios subieron 10% a mediados de año. En este asunto particular parece que ya les tocó a los campesinos pagar el precio de la descentralización.

SOCIEDAD

Aunque el problema social más grande de China sigue siendo el tamaño de su población y el control de su crecimiento, en 1993 destacan los problemas de pobreza y desempleo y ha continuado la denuncia de casos de corrupción administrativa.

En 1993, alrededor de 125 millones de mujeres chinas tienen entre 21 y 30 años, la edad óptima para la procreación, lo que significa que, a pesar de las medidas que se tomen, la población del país continuará con el nivel de crecimiento de 1.5% anual. A este problema se han sumado otros que son producto de la liberación de los controles estatales: ellos son la existencia de población flotante de migrantes (1/4 de la población rural ha sido liberada del trabajo) y los hijos no

registrados. Con la liberación del sistema de registro familiar (*hukou*), más de 100 millones de campesinos han emigrado de las ciudades. Para medir la magnitud de este problema hay que considerar que 28% de la población rural es analfabeta. Esta situación ha agudizado en las ciudades el problema de la vivienda (en 1990 los residentes urbanos tenían un promedio de 6.7 m² p/p) y el del empleo.

Oficialmente, el desempleo urbano es de sólo 2.3%, es decir, 3.6 millones de desempleados. En realidad en estas cifras sólo se contabiliza a los relacionados con el sector público. Desde abril el gobierno está poniendo en práctica un programa de subsidio del desempleo. Actualmente gozan de este subsidio, que consiste en 14 dólares al mes, unos 650 000 individuos. Por otro lado, los estudios de productividad revelan que existen entre 20 y 30% de trabajadores urbanos superfluos, de allí que el estado haya comenzado el estudio de un programa de seguridad social y de pensión de retiro. Además, se aprobó el Programa de Reforma y Desarrollo de la Educación con el objeto de preparar a la población flotante para incorporarla al mercado laboral que está ávido de personal calificado. Este programa se dirige principalmente a la educación vocacional y técnica; también prevé la transición hacia una educación pagada.

El asunto de la pobreza cobra cada vez más importancia en el país. Yang Zhong, subdirector del Grupo para el Desarrollo Económico de las Áreas Empobrecidas declaró, según el *Renmin Ribao* del 17 de agosto de 1993, que había 80 millones de pobres en China, es decir, personas con ingresos por debajo de 53 dólares al año, la mayoría en el oeste y suroeste del país. El gobierno ha anunciado un plan de siete años para solucionar los problemas de este sector de la población. De todas maneras, es obvio que se han agudizado las diferencias de ingresos entre la población china, y que los empleados públicos y los obreros, cuyo salario anual promedio actualmente es de 2 140 yuanes, tienen pocas posibilidades de aumentar significativamente sus ingresos. Sólo los comerciantes, industriales, o quienes se dedican a actividades especulativas tienen esta posibilidad. Así se explica, en parte, el flagelo de la corrupción administrativa. El gobierno central discute la posibilidad de establecer un salario mínimo generalizado. Hasta la fecha, algunas ciudades ya cuentan con esta garantía. En Shenzhen y Zhuhai es de 61 dólares, y en Guangzhou, de 44 dólares al mes, por 25.5 días de ocho horas de trabajo.

Por su parte, continúan las denuncias de casos de corrupción y despilfarro. Según fuentes oficiales, en 1992 los funcionarios gasta-

ron 2 950 millones de dólares en viajes y entretenimiento. El gobierno estableció una línea telefónica para recibir denuncias sobre corrupción, y a partir de esta medida muchos funcionarios han sido destituidos, pero todavía hay un largo camino por recorrer en este sentido. El *Renmin Ribao* publicó el 25 de junio de 1993 un extenso artículo sobre la ética, la responsabilidad social, así como de crítica al culto al dinero. A partir del 1 de octubre entraron en vigencia las "Normas provisionales sobre el servicio civil". Con ellas se pretende combatir la ineficiencia burocrática y se prohíbe a los funcionarios del gobierno tener negocios privados paralelamente. Además, el gobierno ha anunciado un plan para reducir la burocracia gubernamental en 25% en tres años. Actualmente, la burocracia estatal es de 40 millones de personas y crece a razón de un millón por año. El estado emplea en ella 40% del gasto público.

POLÍTICA

El elemento que domina la escena política China en este momento sigue siendo el problema de la sucesión en el poder real del líder máximo Deng Xiaoping, quien en agosto de 1993 cumplió 89 años. Rumores diversos sobre su estado de salud, la publicación del primer volumen de su biografía escrita por su hija Deng Rong, así como su ausencia cada vez más marcada de las reuniones públicas, han estimulado la especulación en este sentido. Sin embargo, dada la estructura informal del régimen político chino, así como la mezcla de rasgos personalistas e institucionales en la lucha por el poder, reducen al campo de la mera especulación cualquier opinión al respecto. Por lo tanto, es preferible basarse en los hechos ya consumados para intentar vislumbrar cómo se produce la lucha por el poder.

A partir del XIV Congreso del Partido Comunista, en octubre de 1992, comenzó a verse la pérdida de poder de uno de los grupos más fuertes en la sucesión: el de los Yang, encabezado por el entonces presidente de la República y vicepresidente de la Comisión Militar Central del Partido, Yang Shangkun, y por su medio hermano el general Yang Baibing, en ese momento secretario general de la Comisión Militar Central y director del Departamento Político Central del Ejército Popular de Liberación. Ambos fueron removidos de la citada comisión y poco después se produjeron cambios significativos en las siete regiones militares en las que se divide el país. Paralelamente,

hubo una entrada significativa de militares en el XIV Comité Central del Partido, con lo que la participación de los militares en este órgano pasó de 1/6 a 1/4 de la membresía. Con ello se afectó a un grupo de poder basado en el ejército y se intentó ganar por otros medios la lealtad de este importante sector.

La reunión de la primera sesión de la VIII Asamblea Popular Nacional, durante la segunda quincena de marzo de 1993, fue sin duda un acontecimiento político importante en varios sentidos. Durante la Asamblea se removió a Yang Shangkun del cargo de presidente de la República y el puesto fue ocupado por Jiang Zemin, quien se convirtió, desde el punto de vista formal por el número de cargos que ocupa, en el hombre más poderoso del país. La Asamblea aprobó la Ley Fundamental de la Región Administrativa Especial de Macao, que entrará en vigencia el 20 de noviembre de 1999, y se discutieron asuntos importantes como el funcionamiento de la administración pública y los problemas en el campo. En el informe de Li Peng sobre la labor del gobierno se puso énfasis en el éxito de las políticas económicas, pero, de igual manera, de su informe también se extrae el creciente problema de las disparidades económicas: en 1992 el ingreso anual per cápita en ciudades y poblados fue de 1 826 yuanes, mientras en el campo fue de 784.

Uno de los puntos más importantes de esta primera sesión fue que se modificó la Constitución de 1982. Las modificaciones tienen importancia política en el largo plazo en cuanto a la definición del sistema y el nuevo papel del estado. Podemos resumirlas de la siguiente manera:

1. En el preámbulo se introdujo la idea de que China se encuentra en la etapa primaria del socialismo.
2. La Constitución de 1982 establecía: "El estado practica la economía planificada sobre la base de la propiedad social socialista. Garantiza un desarrollo proporcional armonioso de la economía nacional a través del equilibrio general del plan económico y mediante el papel auxiliar del mercado como factor regulador". En la nueva versión dice: "El estado practica la economía de mercado socialista" y "fortalece la legislación económica y perfecciona el control macroeconómico".
3. El artículo 16 señalaba: "Las empresas estatales, siempre que se atengan a la dirección unificada del estado y cumplan cabalmente los planes estatales, tienen, dentro de los límites esta-

blecidos por la ley, derechos autónomos de gestión y administración"; el nuevo texto dice: "Las empresas tienen, dentro de los límites establecidos por la ley, derechos autónomos de gestión". Con estas modificaciones se institucionaliza la disminución del papel del estado.

Por otra parte, los empresarios estuvieron representados tanto en la primera sesión de la VIII Asamblea Popular Nacional como en la primera sesión de la VIII Reunión Consultiva Política del Pueblo Chino, y más de veinte representantes de los empresarios quedaron en el Comité Nacional de la Reunión Consultiva Política. La mayoría de ellos se agrupan en la Federación Nacional de Industria y Comercio de China.

RELACIONES EXTERIORES

En 1993 la agenda de las relaciones exteriores de China tuvo pocos problemas de importancia. Solamente las relaciones con Estados Unidos podrían ser calificadas como de "no muy afortunadas" en lenguaje diplomático. En relación con sus países vecinos continuó la política de acercamiento a través de visitas de alto nivel, intensificación del comercio e inversiones conjuntas, y a pesar del recelo que todavía se observa en algunos países de la región por las disputas por el mar territorial en las islas Spratley, se puede decir que las relaciones están en buenos términos: China ha estado representada en las reuniones de alto nivel de la ANSEA, y las visitas a Beijing de funcionarios de Malasia, Tailandia, Singapur y Australia dejaron un saldo positivo. Además, el extraordinario crecimiento que durante 1993 tuvo el comercio con Japón y Corea del Sur augura un acercamiento importante. El único elemento conflictivo en la región durante el año, aunque no puede ser catalogado de relación con el exterior, ha sido el de las protestas chinas ante los intentos del gobierno colonial de Hong Kong de modificar la legislación electoral, al descubrir tardíamente la necesidad de democratizar la vida política de la colonia que pasará a manos chinas en 1997 (véase el artículo sobre Hong Kong en este mismo anuario). De igual manera, las relaciones con el resto del mundo no presentaron altibajos significativos. En el caso de la región latinoamericana, la aplicación por parte de México de altos impuestos compensatorios en abril a manufacturas chinas, principalmente textiles y

calzado, provocó ciertas fricciones. Sin embargo, el monto afectado fue de muy poco significado en el magro comercio entre ambos países.

En el caso de Estados Unidos, las relaciones en 1993 se caracterizaron por la tensión. Durante la mayor parte del año China realizó una campaña para obtener la sede de los Juegos Olímpicos del año 2000. La opinión de Estados Unidos en relación con la situación de los derechos humanos en China fue un argumento de peso en la decisión final en contra de ésta. De igual manera, la renovación del tratamiento de nación más favorecida a China por parte del Congreso norteamericano peligró debido a los alegatos relacionados con los derechos humanos, la democratización política y la exportación de mercancías elaboradas en prisiones. Esto último se ha exagerado mucho en el exterior. Asimismo, Estados Unidos ha acusado a China de vender misiles M-9 y M-11 a Paquistán, Siria e Irán. El gobierno chino desmintió esta acusación en el mes de junio. Poco después (julio-septiembre) se produjo el incidente del barco chino Yinhe, detenido en el puerto de Damman por iniciativa del gobierno estadounidense, por sospechas de transportar tiodiglicol y cloruro de tionilo a Irán, sustancias utilizadas en armas químicas. La inspección tuvo un resultado negativo y el gobierno chino protestó enérgicamente por el atropello. De igual manera, a principios de septiembre China protestó por la venta de armas de Estados Unidos a Taiwan. Lo más importante de estos incidentes diplomáticos es que podemos analizarlos dentro de un proceso global de redefinición de las relaciones entre ambos países, en el cual China se debate por mantener su independencia frente a un país que cada día se reafirma en la unilateralidad de su poder hegemónico mundial. La afirmación de Tsang Tak-sing —editor en jefe del diario *Dagongbao* de Hong Kong— resume esta relación: "Los estadounidenses desean cambiar a China, desean escoger el gobierno por los chinos" (*Far Eastern Economic Review*, 23 de septiembre de 1993, p. 31).

Al parecer, los incidentes diplomáticos no han afectado las relaciones económicas. Para fines de 1992 había en China cerca de 2 800 empresas estadounidenses con una inversión de 6 300 millones de dólares. Durante ese año China fue el noveno socio comercial de Estados Unidos. Éste exportó a China 7 500 millones de dólares e importó de China 25 700, lo que representó 9.2% de las exportaciones directas de China. Estados Unidos se ha mantenido como el tercer socio comercial de China y el cuarto país con más inversiones. Durante el primer semestre de 1993 el comercio entre ambos países fue de 10 700 millones de dólares.

La observación rápida, a manera de corte transversal, de la situación china para 1993 nos remite a una coyuntura en extremo intrincada donde una multitud de factores se debaten por su reacomodo dentro de la liberalización económica, mientras que una fuerte estructura política centralizada pugna por mantener en una dirección unificada el complicado proceso de liberación de fuerzas económicas y sociales.

Deng Xiaoping

Nació en la aldea Paifang, distrito Guang'an, provincia de Sichuan, el 22 de agosto de 1904. La familia de Deng procede originalmente de Luling, distrito Ji'an, provincia de Jiangxi, y se les atribuye un origen Hakka. Durante la dinastía Ming, en el reinado del emperador Taizu (1368-1398), Deng Hexuan, el más antiguo ascendiente conocido de la familia, fue nombrado como secretario de segunda clase de la oficina de guerra en Guang'an. Desde ese momento, la familia Deng mantuvo una posición en el funcionariado local. Para el siglo XIX, paralelamente a la crisis económica del país, la familia Deng, a pesar de su original pertenencia a la clase de funcionarios letrados, había descendido en su estatus económico.

Siguiendo las costumbres de las familias tradicionales chinas, Deng Wenming, el padre de Deng Xiaoping, tomó una segunda esposa, llamada Dan, debido a que la primera, Zhang, no pudo procrear. Deng Xiaoping nació como el primer hijo varón, después de una niña, de esta segunda esposa, la cual en total tuvo cuatro hijos antes de morir en 1927. Habiendo enviudado de su segunda y luego de su tercera esposa, Deng Wenming se casó por cuarta vez y tuvo un total de ocho hijos. El padre de Deng Xiaoping, aunque no conservó el estatus de letrado, era un hombre culto, dedicado a la educación y preocupado por el mejoramiento de su país y, por supuesto, por la educación de sus hijos. Sus talentos eran apreciados por Yang Sen, el gobernante militar local, quien le confió la jefatura de la milicia de ocho distritos. Deng Wenming era un hombre religioso, budista, y fue asesinado por razones desconocidas en 1940 a su regreso de una peregrinación a un templo en Suining. Deng Xiaoping no asistió a los funerales, para cuyo pago hubo de venderse la mitad de las tierras de la familia.

Deng Xiaoping hizo sus primeros estudios en Guang'an, y luego, por iniciativa de su padre, en 1918 ingresó a un curso preparatorio en

Chongqing para estudiantes que deseaban participar en un programa de trabajo y estudio en Francia. A fines de octubre de 1920 llegó a Francia en barco. Inició sus estudios probablemente en la Universidad de Lyon y de los cinco años que pasó en Francia tuvo que trabajar durante cuatro como obrero. En esta época se vinculó con el movimiento comunista, y en el verano de 1922 ingresó a la rama francesa de la Liga de la Juventud Comunista de China. Antes de regresar a China, Deng tuvo una estadía de cerca de un año en la Unión Soviética. Durante el resto de su vida Deng conservó el gusto por el queso, los *croissants* y los vinos franceses, así como por el fútbol.

De regreso a China, el primer puesto de Deng fue como instructor en el departamento político de la Academia Militar y Política de Xian establecida por el señor de la guerra local Feng Yuxiang, asociado con el Guomindang. Después de la ruptura entre éste y el Partido Comunista en 1927, Deng fue a Shanghai a trabajar en la organización central del Partido Comunista donde se mantuvo hasta 1929, cuando fue enviado a la provincia de Guangxi a organizar el 7° ejército, dentro del programa de movilización de las áreas rurales; allí fue nombrado comisario político para el ejército. Deng se había casado con una de sus compañeras de estudios en Moscú, Zhang Xiyuan, quien murió en enero de 1930 de fiebre pauperal. En 1931 fue nombrado en la organización central del Partido, encabezada por Mao Zedong en Ruijin, y le encargaron la edición de una publicación periódica del ejército rojo.

A principios de 1933 Deng fue criticado como seguidor de Lo Min, quien era acusado de tener teorías derrotistas en relación a los ataques del Guomindang; en ese momento su segunda esposa, Jin Weiyang, lo abandonó. Poco después se le encargó una clase sobre la historia del partido en la academia del ejército rojo en Ruijin. Durante la Larga Marcha, 1934-1935, Deng fue probablemente director del departamento político de una sección del ejército. Cuando estalló la guerra contra Japón en 1937, Deng fue electo comisario político de la división 129 comandada por Liu Bochen. En septiembre de 1939 se casó en Yan'an con su tercera y última esposa, Zuo Lin, ella tenía 23 años y él 35. En este matrimonio tuvo 4 hijos, dos hombres y dos mujeres. En 1945 fue electo miembro del comité central del partido en el séptimo congreso del mismo. Después de la guerra antijaponesa, Deng fue electo comisario político del ejército de campo del área fronteriza Shanxi-Hebei-Shandong-Henan, este fue el mismo ejército que, reorganizado en el segundo ejército de campo, derrotó a las fuerzas

del Guomindang en 1949. En representación de este ejército, Deng Xiaoping fue electo miembro del comité central del partido en 1949.

Después de la fundación de la República Popular en 1949, Deng mantuvo sus estrechas conexiones con el ejército. Además comenzó a ocupar diversos cargos, cada vez más altos, en los sectores de la planificación económica donde adquirió gran experiencia y dentro del partido. Ambos factores son fundamentales para entender el papel que jugó a partir de fines de la década de los setenta como reformador económico, y su enorme fuerza política por el apoyo del partido y el ejército.

Deng fue criticado durante la revolución cultural. El 23 de octubre de 1966 fue obligado a hacer su autocrítica pública, acusado de seguir la "línea burguesa" de Liu Shaoqi, fue obligado a afirmar lo siguiente "...Liu Shaoqi y yo representamos la línea reaccionaria, capitalista, en la revolución cultural..." Durante las campañas de prensa del movimiento no fue criticado por su nombre, se le llamaba "el número 2..." o "el otro seguidor del camino capitalista". Se obligó a sus hijos a testificar en su contra. Sin embargo, su crítica durante la revolución cultural fue relativamente moderada si la comparamos con otras. Su primera reaparición pública después de la revolución cultural fue en abril de 1973, y fue incorporado al comité central del partido en el 10o. Congreso en agosto del mismo año. Fue de nuevo criticado en 1976, durante el proceso de lucha por la sucesión, que empezó en los últimos meses de vida de Mao. Reapareció en la escena política en 1977 y desde 1981 comenzó a consolidar su posición como artífice de las reformas económicas. Desde ese momento se ha mantenido como el hombre fuerte de la política china, ha jugado el papel de árbitro entre los diferentes grupos y su prestigio entre el partido y el ejército lo hace comparable con Mao. Mantuvo esta situación aún después de 1989 cuando renunció a todos sus cargos.

APÉNDICE

<i>Nombre oficial:</i>	República Popular de China.
<i>Capital:</i>	Beijing (Pekín)
<i>Extensión territorial:</i>	9 571 300 km ²
<i>Religión:</i>	El budismo es la religión predominante; la mayoría de la población profesa una religión popular que mezcla elementos de budismo, daoísmo y culto a los ancestros. Hay pequeñas minorías cristianas y musulmanas
<i>Idioma:</i>	El chino (de Beijing) es el idioma oficial; se hablan diversos dialectos
<i>Moneda:</i>	Yuan, renminbi (5.57 = 1 dólar), la tasa SWAP es 8.8 rmb por un dólar
<i>Gobierno:</i>	El Partido Comunista gobierna como partido único desde 1949 El jefe de Estado es el presidente Jiang Zemin, es elegido por la APN por un periodo de cinco años renovables
<i>Principales miembros del Consejo de Estado</i>	
Presidente:	Li Peng
Vicepresidentes:	Zhu Rongji Zou Jiahua Li Lanqing Qian Qichen Chen Xitong
Alcalde de Beijing:	
Presidente del Banco Popular de China:	Zhu Rongji
• Ministerios	
Defensa Nacional:	Qin Jiwei
Relaciones Exteriores:	Qian Qichen
Comisión Estatal de Reestructuración Económica:	Li Tieying
Comisión Estatal de Ciencia y Tecnología:	Song Jian
Secretario General del Consejo de Estado:	Luo Gan
Comisión Estatal de Educación:	Zhu Kaixuan

Comisión Estatal de Economía y Comercio:	Wang Zhongyu
Comisión Estatal de Planeación:	Chen Jinhua
Finanzas:	Liu Zhongli
Comercio Exterior y Cooperación Económica:	Wu Yi
Seguridad Pública:	Tao Siju
Agricultura:	Liu Jiang

• Partido Comunista
Secretario general: Jiang Zemin

Comité permanente del Buró Político del Comité Central del Partido Comunista electo en octubre de 1992 en el XIV Congreso del Partido:

Jiang Zemin
Li Peng
Qiao Shi
Li Ruihuan
Zhu Rongji (nuevo miembro)
Liu Huaqing (nuevo miembro)
Hu Jintao (nuevo miembro)

DATOS DE POBLACIÓN

Años	Población total (millones)	Densidad de población (personas por km ²)*
1987	1 089.6	
1988	1 105.8	
1989	1 122.4	
1990	1 139.1	118.4
1991	1 155.8	121.0

* Al 1 de julio.

Fuentes: FMI, *Estadísticas Financieras Internacionales* y *The Far East and Australasia*.

POBLACIÓN ECONÓMICAMENTE ACTIVA POR TIPO DE ACTIVIDAD
(Estimaciones oficiales, miles de personas al 31 de diciembre)

	1988	1989	1990
Industria ¹	96 608	95 677	96 970
Construcción	25 267	24 437	24 610
Agricultura, silvicultura, conservación de agua y meteorología	323 083	332 834	341 770
Transportes y telecomunicaciones	14 346	14 322	14 690
Comercio	28 287	28 607	29 370
Investigación científica, cultura y educación, salud pública y bienestar social	20 725	21 094	21 670
Gobierno y organizaciones populares	9 711	10 220	10 790
Otras	25 309	26 102	27 530
Total	543 336	553 293	567 400

¹ Minería, manufacturas, electricidad, gas y agua.

Fuente: *The Far East and Australasia*.

COMUNICACIÓN
(Millones de ejemplares)

Año	Periódicos	Revistas	Libros
1988	20 720	2 550	6 220
1989	15 620	1 840	5 860
1990	16 050	1 790	5 640

Fuente: *The Far East and Australasia*.

EDUCACIÓN (1990)

	Planteles	Profesores de tiempo completo (miles)	Estudiantes (miles)
Kinder	172 322	750	19 722
Primaria	766 072	5 582	122 414
Secundaria general	87 631	3 033	45 860
Secundaria técnica	2 956	176	1 567
Normal	1 026	59	677
Vocacional	9 164	224	2 950
Escuelas especiales	555	11	51
Superior	1 075	395	2 063

Fuente: *The Far East and Australasia*.TRANSACCIONES INTERNACIONALES
(Miles de millones de yuanes)

	1988	1989	1990	1991	1992
Exportaciones	176.95	195.25	293.06	375.04	444.02
Importaciones CIF	205.75	220.02	251.23	333.07	421.06
Importaciones FOB	188.76	201.85	230.49	305.57	386.29

Fuente: FMI, *Estadísticas Financieras Internacionales*.BALANZA DE PAGOS
(Miles de millones de yuanes)

	1989	1990	1991	1992
Cuenta corriente	-4 317	11 997	13 272	6 401
Exportaciones (FOB)	43 220	51 519	58 919	69 568
Importaciones (FOB)	-48 840	-42 354	-50 176	-64 385
Balanza comercial (Imp. FOB + Exp. FOB)	-5 620	9 165	8 743	5 183

Fuente: FMI, *Estadísticas Financieras Internacionales*.FINANZAS PÚBLICAS
(Millones de dólares)

	1988	1989	1990	1991	1992
Déficit o superávit	-7.86	-9.23	-13.96	-20.27	-23.75
Ingreso	262.80	294.79	331.26	361.09	418.90
Gasto	270.66	304.02	345.22	381.36	442.65

Fuente: FMI, *Estadísticas Financieras Internacionales*.CUENTAS NACIONALES
(Miles de millones de yuanes)

	1989	1990	1991	1992
Producto interno bruto	1 591.6	1 768.6	1 975.6	2 398.8
Ingreso nacional	1 317.6	1 442.9	1 602.0	n.d.
Ingreso nacional (a precios de 1985)	961.1	1 007.1	1 975.9	n.d.

n.d.: no disponible.

Fuente: FMI, *Estadísticas Financieras Internacionales*.RESERVAS INTERNACIONALES
(Millones de dólares)

	1989	1990	1991	1992	1993 ^a
Oro ^b	587	623	634	610	619
Derechos especiales de giro	540	562	577	419	446
Reserva en el FMI	398	430	433	758	737
Divisas	17 022	28 594	42 664	19 443	18 877
Total	18 547	30 209	44 308	21 230	20 679

^a Al segundo trimestre.^b Valuación Nacional.Fuente: FMI, *Estadísticas Financieras Internacionales*.

COMERCIO INTERNACIONAL POR GRUPO DE MERCANCÍAS
(Millones de dólares)

	1988	1989	1990
Importaciones (CIF)			
Alimentos y animales vivos	3 476	4 192	3 335
Materias primas, excepto combustibles	5 090	4 835	4 107
Combustibles minerales, lubricantes, etc.	787	1 650	1 272
Químicos y productos derivados	9 139	7 556	6 648
Manufacturas básicas	10 410	12 335	8 906
Maquinaria y equipo de transporte	16 697	18 207	16 845
Varios artículos manufacturados	1 982	2 073	2 103
Total	55 275	59 140	53 345
Exportaciones (FOB)			
Alimentos y animales vivos	5 890	6 145	6 609
Materias primas, excepto combustibles	4 257	4 212	3 537
Combustibles, minerales, lubricantes, etc.	3 950	4 321	5 237
Químicos y productos derivados	2 897	3 201	3 730
Manufacturas básicas	10 489	10 897	12 576
Maquinaria y equipo de transporte	2 769	3 874	5 588
Varios artículos manufacturados	8 268	10 755	12 686
Total (incluye otros)	47 516	52 538	62 091

Fuente: *The Far East and Australasia*.
PRINCIPALES SOCIOS COMERCIALES
(Millones de dólares)

	1989	1990	1991
Importaciones (CIF)			
Alemania, República Federal	3 379.1	2 936.7*	3 048.7
Australia	1 472.3	1 353.6	1 556.4
Bélgica	375.1	331.2	415.2
Brasil	940.0	522.8	345.8
Canadá	1 077.9	1 478.4	1 646.3
Estados Unidos	7 868.4	6 588.3	8 007.8
Francia	1 420.3	1 663.0	1 571.8
Hong Kong	12 540.4	14 257.7	17 463.1
Indonesia	582.3	803.2	1 403.3
Italia	1 835.4	1 069.8	1 458.3
Japón	10 533.9	7 588.0	10 031.6
Malasia	692.4	835.4	804.0
Países Bajos	450.2	399.1	429.3
Reino Unido	1 083.5	1 383.4	941.6
Singapur	1 498.9	857.8	1 062.5
Suiza	526.1	411.2	438.9
Tailandia	756.3	370.3	421.7
Taiwan	n.d.	2 254.3	3 639.0
Total (incluye otros)	59 140.2	53 345.2	63 791.4
Exportaciones (FOB)			
Alemania	1 608.7	2 034.4*	2 355.6
Australia	423.1	455.1	554.2
Bélgica	249.6	326.8	417.3
Canadá	411.7	430.4	550.0
Corea, República Democrática de	377.4	358.2	524.9
Corea, República de	n.d.	n.d.	2 178.7
Emiratos Árabes Unidos	244.3	272.3	408.0
Estados Unidos	4 409.8	5 179.5	6 193.7
Francia	528.1	645.4	732.9
Hong Kong	21 915.9	26 650.1	32 137.2
Indonesia	222.9	379.0	481.1
Italia	714.7	835.0	931.6
Japón	8 394.7	9 011.0	10 251.6
Macao	469.0	505.9	526.3
Malasia	352.2	340.8	527.9
Países Bajos	759.4	908.3	1 062.7
Pakistán	368.1	494.8	598.1
Reino Unido	635.1	643.0	727.6
Singapur	1 692.1	1 974.7	2 014.2
Tailandia	499.9	823.5	847.8
Taiwan	n.d.	319.7	594.8
URSS	1 849.3	2 239.2	1 123.4
Zaire	53.9	466.8	63.2
Total (incluye otros)	52 538.1	62 091.4	71 910.2

n.d.: no disponible.

* A partir de 1990 se incluyen las cifras de la antigua República Democrática de Alemania.

Fuente: *The Far East and Australasia*.

PAÍSES PRINCIPALES DE DESTINO DE LAS EXPORTACIONES EN 1992

<i>País</i>	<i>Porcentaje del total</i>
Hong Kong y Macao	44.8
Japón	13.8
Estados Unidos	10.1
Alemania	2.9
Corea del Sur	2.9
Rusia	2.7
Singapur	2.4

Fuente: *Country Report, People's Republic of China*, núm. 3, 1993.

PAÍSES PRINCIPALES DE ORIGEN DE LAS IMPORTACIONES EN 1992

<i>País</i>	<i>Porcentaje del total</i>
Hong Kong y Macao	25.7
Japón	17.0
Estados Unidos	11.0
Taiwan	7.3
Alemania	5.0
Rusia	4.4
Corea del Sur	3.3
Italia	2.2

Fuente: *Country Report, People's Republic of China*, núm. 3, 1993.

**COMERCIO DE CHINA CON MÉXICO
(Millones de dólares)**

<i>Año</i>	<i>Exportaciones</i>	<i>Importaciones</i>
1980	23	80
1981	35	138
1982	14	54
1983	6	38
1984	10	69
1985	22	75
1986	11	99
1987	9	74
1988	14	163
1989	31	140
1990	21.7	24.4
1991	24.7	35.0
1992	66.4	33.1
1993 (abril)	18.0	1.0

Fuente: FMI, *Directions of Trade Statistics Yearbook*.